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我们在老挝的境外湘商会员将近

10 万人，涉及领域包括工程机械、农

业、旅游、电器等。

亲不亲家乡人。我们在外面拼搏了

几十年，现在感受到家乡对我们的召唤，

我们也应该回到家乡，为家乡的发展尽

一份力。在本次湘商大会上，我们以现场

连线的形式组织众多老挝湘商会员观

看云上直播，让他们对湖南的投资环境

更有信心，更有决心地回到家乡来投资。

这次也是我第一次来到株洲，我

感觉株洲是一个热情澎湃的城市，非

常适合投资兴业。希望有机会能回家

乡投资，实现合作共赢。

●老挝湖南商会会长李文科：

株洲是一座热情澎湃的城市

推进产业合作 寻求合作共赢
——专访第十届全球湘商大会湘商代表

株洲日报全媒体记者/任远 易蓉 刘芳

美不美，家乡水；亲不亲，故乡人。5月 23日举行的湘商
大会上，“三类 500强”企业代表、全国湖南商会代表、全国
知名湘商代表、全球湘商联盟主席团代表、项目签约客商代
表等300余人出席大会。本报采访了多名湘商代表，听取他
们对湖南、对株洲的感受和建议，本报对部分湘商代表访谈
内容进行摘要刊登。

现 在 的 湖 南 ，山 清 水 秀 、阳 光 灿

烂，是投资创业的最大沃土，也处在投

资创业的最佳时期。我呼吁海内外广

大湘商，积极响应“湘商回归”号召，回

湘投资兴业。

如今的湖南，正着力为投资者提

供最丰沃的土壤、最充足的阳光、最清

新的空气、最滋润的雨露。三一还将继

续加大在湖南的投资力度，加快拓展

延伸产业链。

●三一重工股份有限公司董事长向文波：

现在的湖南，是投资创业的最大沃土

湖南近些年来发展的成就有目共

睹。作为返湘创业的企业负责人，我既

是见证者，更是受益者。

湖南有站位高远、开放包容、锐意进

取的发展氛围。还有交通好、人才足、房

价低等基础发展优势。正是在这种优厚

的氛围下，蓝思和其他很多湖南企业一

道得到了长足发展。

最 让 我 感 受 深 刻 的 ，是 湖 南 有

爱 商 、护 商 、助 商 的 良 好 营 商 环 境 。

湖南各级政府对产业发展规划的高

度，各级部门对企业帮扶的力度，各

项 支 持 措 施 的 温 度 ，让 蓝 思 的 发 展

如鱼得水。

●蓝思科技股份有限公司董事长周群飞：

我是回湘创业的见证者，更是受益者

广东省湖南商会拥有会员5000多个，

自2000年以来，累计在湘投资2000多亿元。

之所以回乡投资意愿强烈，一方面是乡情难

却，另一方面也是近年来湖南经济发展迅

速，营商环境越来越好，更温暖、更接地气的

投资环境让大家想要回来，愿意回来。

株洲是一个美丽的城市，城市建设

发展迅速，产业转型升级成效明显。三年

前的湘商大会期间，我第一次来到株洲，

被株洲产业底蕴所吸引，后来在这里打

造了株洲信息港项目。株洲信息港致力

于构建多维立体都市生态圈，开拓区域

发展新格局，是“省重点建设项目”和“省

五个一百重大产业项目”，总投资约 70

亿元，如今已经投入了 20多亿元。作为

“新株洲人”，我很喜欢这座城市。

●广东省湖南商会会长、禾田投资集团董事长陈乐田：

作为“新株洲人”，我很喜欢这座城市

在外创业的 20 年，家乡的一草一

木，时刻萦绕于心。

家乡湖南是我们的根与魂，这份赤

子之心、游子之情永远割不断、丢不掉！

回乡投资兴业，不仅可以实现自身企业

的发展，又能为家乡的经济发展作出贡

献。我呼吁更多的海外湘商将目光投向

家乡这片热土，希望海外湘商发挥好桥

梁、纽带作用，引荐更多的海外项目、海

外产业回归湖南，助力湖南高质量发展。

●科特迪瓦湖南商会名誉会长谭拥政：

家乡湖南是我们的“根与魂”

湖南资源丰富，许多产业基础已经

形成。我从 2011 年开始回到湖南投资，

最明显的一个感受是，省内投资环境越

来越好，这给我们回乡投资带来信心。

作为天津市湖南商会会长，我带领

广大会员回乡投资了众多项目。就在 5

月 21日，我们一家常务副会长单位就在

株洲投资了一家企业。今年天津市湖南

商会将在湖南投资项目超10亿元。

这次是我第二次来到株洲，上次

在株举办湘商大会时，我也来了。这是

一座生机勃勃的城市，产业基础雄厚，

希望通过湘商大会的契机，进一步深

入考察洽谈，寻求更多合作机会。

●天津市湖南商会会长、天津久日新材董事长赵国锋：

株洲产业基础雄厚 希望寻求合作机会

虽然这是我第一次来株洲，但短

短一天的时间里，我深切地感受到株

洲市委市政府高度重视营商环境的打

造，着力为企业保驾护航。

特别是株洲市委书记曹慧泉在致辞

中提到，株洲举行的政企“早餐会”上，株

洲市委市政府主要领导邀请企业共进早

餐、畅聊发展，这样的活动形式让人感觉

非常亲切、有效。我在其他城市看到一些

金融机构举办的早餐会，但是这种政企

“早餐会”还是第一次看到，政府和企业以

这样轻松愉快的形式面对面座谈，是落实

习近平总书记提出的“亲”“清”新型政商

关系的生动实践。株洲旅游资源丰富，这

与我们公司的业务相契合，希望能够在株

洲寻找到投资机会，共谋旅游产业发展。

●中国民营文化产业商会会长、西安大唐西市文化产业集团
董事局主席吕建中：

株洲政企“早餐会”形式新颖
让人颇感亲切

我是广东客家人，非常荣幸能参

与这次湘商大会。现在深圳的制造业

在外迁，湖南又与广东相毗邻，招商引

资力度很大，营商环境十分优渥，我们

希望能找到合作契机。

其实我已经来株洲很多次了，但之前都

是企业间的考察，产业考察这还是第一次。我

对这座城市印象很好，这里产业底蕴深厚，发

展前景广阔，这都超出了我之前的想象。

我们企业以投资为主，主要聚焦人

工智能、信息采集、数据模块、新材料等

板块，而株洲的轨道交通装备产业发展

成熟，我们希望在该产业链上下游找到

与人工智能、信息技术相关的一些交集，

尤其是专精特新小巨人企业的相关领

域，希望推进产业合作，实现互利共赢。

●深圳盛和岭南投资有限公司董事长吴海明：

株洲产业底蕴深厚 超出我的想象

与株洲虽只有数次之缘，但这里的变化总

能令我惊叹，给我留下特别的好感。这种好感

源于宜居的环境，更源于超前的发展思维。先

进制造业作为当前国内外各个城市竞相追逐

的“风口”，株洲却早有布局并积攒了丰厚的产

业基础和技术实力，这一点让我对这个三四线

城市刮目相看。

丰厚的产业基础铸就了株洲的高起点，

同时也指明了前进的方向。株洲轨道交通装

备产业集群已成长为该领域全球最大的产业

集群，株洲应进一步做大做强，成为撑起该产

业的脊梁城市。株洲中小航空发动机产业已

成长为全国唯一的中小航空发动机特色产业

基地，并形成了集发动机研制、整机制造、通

航运营、配套衍生于一体的全产业链。株洲可

以将目光放至海外，用承接国内产业转移的

思维去承接海外航空动力领域的订单，株洲

有这种实力，也应该有这种自信。

在我看来，这是一片拥有丰厚产业底蕴的

沃土，也是一片投资的热土。作为“创业中国梦”

创投综合服务平台的执行董事，我愿意利用该

平台为株洲“说媒”，推介好的项目入株。

来株洲多次，漂亮、干净的环境和雄厚

的产业基础给我留下深刻印象。这里年轻

人多、创业兴业氛围浓厚，我觉得有未来有

很多合作文章可做。其一，可利用株洲众多

的工业企业，大力合作发展产业服务业，提

供产业服务。产业服务业是推动株洲工业

产业转型升级，提升产业发展效率降低成

本的重要手段，而株洲的工业产业，又为产

业服务业提供了巨大的市场机会，利用二

三产业的融合发展，将实现更多的双赢和

多赢局面。其二，利用国家的“双碳”战略，

推进有色金属材料行业循环化转型升级，

我们可以利用在有色金属循环产业领域二

十多年的技术和资源积累，为株洲金属材

料产业的发展提供原材料以及更多的技术

升级服务等。

株洲的轨道交通产业、服饰产业等全

国有名，一直是我们想寻求合作的对象。

“日卖通”主要面向中国企业提供对日贸

易出口一站式服务，帮助企业以更低成本更加

高效的方式进入海外市场，同时也为中国消费

者购买海外产品提供了高效便捷的渠道。

目前，除了食品、药品之外，大到工程装

备制造产品，小到一件衣服都可通过“日卖

通”平台走向海外。尤其在疫情影响之下，传

统国际贸易模式受限，跨境电商已成为“风

口”，欢迎众多“株洲制造”与我们合作，寻求

双赢。

这是我第一次参加湘商大会，也是第一

次来到株洲。在此之前，株洲给我的印象就

是一个“气质硬朗”的老工业基地。但这次实

地接触后发现，原来这里是一个年轻活力、

充满现代气息的城市。

万 兴 科 技 是 一 个 为 提 供 市 场 领 先

App 应用工具的高科技软件企业，先后在

深圳、东京设立产品与研发中心，在温哥

华、东京、香港设立品牌与市场营运中心，

着力布局全球市场。目前，公司已在长沙

设立品牌与市场运营中心，参与当地的文

创产业发展。随着工业信息化进程加速，

未来公司可与株洲丰厚的工业资源做融

合文章，开展合作。

株洲是一个美丽的城市，也是一片值

得投资的沃土。

5年前，我第一次来株洲，与醴陵市渌江集

团共同做了一个“瓷城古韵·一江两岸”文化休

闲带PPP合作项目。作为当地近几十年来投入

最大、涉及面最广的城建项目，在政府职能部

门和当地老百姓的支持下，这个项目进程顺

利，不但扮靓了醴陵城，更造福了当地百姓。

目前，公司和株洲正在寻求下一个合

作机会。

来湖南考察产业，我还是第一次。参会两

天，我对株洲、湖南的产业发展有了更深地认

识。株洲是重要的工业城市，底子厚实，超出想

象。湖南稀土资源丰富，我们与五矿、湖南稀土

产业集团有很大合作空间。

尤 其 是 株 洲 的 轨 道 交 通 装 备 产 业 ，

引 起 了 我 极 大 兴 趣 ，我 们 将 进 一 步 寻 找

人 工 智 能 上 下 游 相 关 产 业 进 行 投 资 。在

轨 道 交 通 装 备 配 套 方 面 ，正 在 与 一 些 企

业沟通中。

4G 改变生活，5G 改变社会，北斗+5G

就是改变世界，改变时代。株洲打造制造名

城，要发展新型的制造业，即智能制造，要

举起发展北斗产业大旗。

发展北斗产业，株洲有很丰富的人才资源

优势。如湖南有国防科技大学、湖南大学以及

株洲的湖南工业大学等，这些学校提供了人才

培养基础，尤其是国防科技大学是引领湖南的

北斗产业发展，对株洲有一定的辐射作用。这

些优势能很好支持株洲市的智能制造发展。

株洲是一个火车拉来的城市，兼具开

放和包容。这一届市委市政府领导班子的

务实精神，从产业链建设年到政企早餐会

等举措的落实，营造了一个非常良好的软

环境，极大地增强了企业投资株洲的信心

和决心。

目前，三一智慧钢铁城项目在政府和

社会各界的鼎力支持下取得了稳步发展，

已引入 30 家省内外钢铁供应链优质企业

落户株洲。

株洲市营商环境持续优化，以及株洲先

进制造业产业集群的优势，让湘商返乡投资

更有底气。还有公司董事长的家乡情怀，决定

将加大对株洲醴陵的投资。

家乡的快速发展成就了我们，坚定了我们

回报家乡的信心和决心。全面落实“三高四新”

战略定位和使命任务，湖南迫切需要高质量的

人才服务，也意味着人资行业商机无限。我们

将坚守初心不变，进一步扩大在湘投资布局，

致力为政府、企业和人才提供优质服务。

●加拿大湖南商会会长熊立新：

株洲是个“好婆家”，愿为株洲“说媒”

●全球湘商联盟青年委员会主任、湖南高诺产业集团董事长毛铁：

以现代服务业为产业发展赋能

●“日卖通”跨境电商平台CEO唐一帆：

可为“株洲制造”带货

●万兴科技集团股份有限公司创始人兼董事长吴太兵：

株洲是工业信息化市场“潜力股”

●湖南兴旺集团董事长侯兴旺：

株洲是值得投资的沃土

●深圳盛和岭南投资有限公司董事长吴海明：

“看到了非常开放的湖南”

●中国工程院院士刘经南：

“株洲打造制造名城，要举起发展北斗产业大旗”

●株洲三一智能制造有限公司总经理邓波：

“株洲兼具开放和包容”

●深圳柳鑫实业股份有限公司总工程师王京旭：

营商环境持续优化，让湘商返乡投资更有底气

●广州人力资源服务协会会长、广州红海人力资源集团股份有限公司

董事长熊颖：

家乡的快速发展成就了我们

中国民营文化产业中国民营文化产业
商会会长商会会长 吕建中吕建中

天津市湖南商会天津市湖南商会
会长会长 赵国锋赵国锋

广东省湖南商会广东省湖南商会
会长会长 陈乐田陈乐田

老挝湖南商会老挝湖南商会
会长会长 李文科李文科

深圳盛和岭南投资深圳盛和岭南投资
有限公司董事长吴海明有限公司董事长吴海明

加拿大湖南商会加拿大湖南商会
会长会长 熊立新熊立新

““日卖通日卖通””跨境电商跨境电商
平台平台CEOCEO唐一帆唐一帆

全球湘商联盟青年全球湘商联盟青年
委员会主任委员会主任 毛铁毛铁

万兴科技集团股份有限公司万兴科技集团股份有限公司
创始人兼董事长创始人兼董事长 吴太兵吴太兵

湖南兴旺集团湖南兴旺集团
董事长董事长 侯兴旺侯兴旺

株洲日报全媒体记者/任远 易蓉 摄


